
臺中市政府建設局及所屬機關

111年度第1次廉政會報

會議紀錄

時間：111年 11月 22日（星期二）下午3時20分

地點：本府新市政大樓惠中樓10樓建2會議室

主席：陳局長大田         

出席人員：如簽到表（如附件）           紀錄：簡杏芸

壹、 主席致詞：

    建設局掌管許多業務，包含本市道路、橋梁、公園、

路燈及公有建築物興建與維護管理等等，因此年度經費

編列金額非常龐大，政風室為協助機關主管、同仁依法

令辦理業務，每年度定期召開廉政會報，透過政風業務

報告、專案報告以及討論提案等內容，提供平台予本局

及所屬機關主管進行報告及討論，因此廉政會報在機關

內是重要事項，包含跨域辦理之機關重大採購廉政平臺。

另外本局及所屬機關業務科(同仁)榮獲本府「廉能透明

獎」最高榮譽的特優以及「廉潔楷模」殊榮，頗值嘉許，

期許往後各單位於執行業務過程均能以廉政、清廉方向
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來邁進，以使本局營建工程及各項採購更加陽光透明。

貳、 上次會議列管事項辦理情形：

主席指（裁）示： 

    其中項次三，新建工程處用地科提出本局接受民眾捐

贈土地標準作業流程案部分，特別補充說明每季召

開專案小組會議，分別對於公園或道路用地予以彙

整，有利於未來施政上評估預算編列，且於執行上

可供作精進的參考，其餘辦理情形依政風室意見解

除列管。

參、 報告事項：

（一）廉政業務報告（詳會議資料）

　　 本局政風室張主任宇夫報告（略）：

   另外口頭補充報告三點：

    第一點、近日媒體報導多位高階公務人員曾經

先後前往特殊場所，目前相關單位已啟動調查

中，在這裡重申本局及所屬機關全體同仁(含

行政助理、業務助理…等契約進用人員)，都

一體適用108年 6月簽奉局長核定函頒的「建

設局及所屬機關公務員廉政倫理規範」，另對
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於有職務上利害關係之個人、法人或團體餽贈

財物或邀宴應酬，應予拒絕，並落實簽報、知

會政風室登錄，以上所謂飲宴應酬包含：餐宴

球敘、唱歌、旅遊等相關社交活動。

    第二點、實施專案稽核以及專案清查的目的，

著重在「預防重於查處」以及政風善盡輔助

業務單位的角色，使得工程如期、如質、無

垢、安全的順利完竣。

    第三點、針對上述稽核與清查，報告兩個工程

案例，一個案例是分包廠商盜賣工地土石方

案件，緣起是會議資料專案清查第 26 頁倒數

第 2行的(4)，有提到剩餘土石方處理憑證記

載內容與剩餘土石方計畫所記載的車籍資料

有不符情形，而聯想到 14期重劃區第 6工區

的土石方，曾經在 106年 6月至 107年 5月間，

遭到得標廠商的分包廠商盜採約 1.3萬立方米

土石方轉售砂石場獲利達580萬餘元，嗣該分

包廠商負責人認罪協商判刑確定，這個案例

對不法廠商是個警惕，同時對於同仁在工程
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稽查、督導方面也是一個參考教材。另一個

案例是台鐵太魯閣號撞車出軌造成重大傷亡

案，花蓮地方法院在本(11)月 11日宣判，除

了得標廠商、施工廠商、監造單位(監造主任、

專案經理、安衛人員)等相關人員均判處 2年

6 個月至 7年 10個月不等刑期之外，特別是

公務員台鐵主辦工程司以過失致死及偽造文

書等罪，判刑 8年 10個月，是所有被告中判

刑最重的，法院認定主辦工程司的罪責略以

「在職責上應該將工程進度登載於管理系統，

而明知廠商提供虛偽不實的監造報表以及工

程進度，為了避免進度落後被檢討，就直接

把廠商提供不實的資料登載在職務上所掌管

之標案管理系統，犯登載不實偽造文書罪，

另外對於二級品管單位在整個工地安全衛生

和職業安全衛生事項等，都有督導與稽核的

責任，而且明知工區出入口卻沒有嚴加管制，

也知道道路沒鋪設瀝青混凝土，只佈滿沒有

止滑效果的天然沙土卻沒善盡管理義務，才
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會導致後續悲劇發生，即便當時他不在現場，

但沒善盡監督管理職責和意外事故之間有相

互作用，犯過失致死罪。」該案現在雖然只

是一審判決，惟法院見解仍然值得做為同仁

執行業務方面的重要參考資料，也可以進一

步了解如何落實在執行業務上應注意事項以

及維護自身的權益。

　　　主席指（裁）示：

1、政風室特別再提醒大家的部分，包含稽

核、清查作業之異常，以及特別提到的

二個案例：本局第十四期重劃區第六工

區工程 106年發生土石盜賣事件及太魯

閣號列車出軌事故，都是關於公共財或

是涉及到民眾的傷亡，尤其傷亡非常嚴

重的，如可預防而未機先去防止，應注

意而未注意，造成重大傷亡是最不可原

諒的事，政風室以上分析的非常透澈，

請大家特別再留意，當然也有些是因為

天災事變，譬如 11月 2日在國道 1號汐
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止端南下 10K路段邊坡滑落，事件一報

出來大家就聯想到跟多年前國道 3號發

生事件是不是同一個地方、一樣的原因，

高公局之前因為國道 3號曾經發生這樣

的事件，因此去清查所有可能易滑落或

山坡路段，也進行監測預防，但是後面

還是發生國道 1號事件，道路最高等級

就是國道，國道都發生了，其他省道或

是縣市道，更應注意在水保山坡地段或

是隧道發生類似事件，尤其本局未來還

有東勢豐原生活圈快速路道路及豐原端

公老坪長隧道等工程案件要執行，借鏡

過往案例讓我們更為審慎、防微杜漸、

未雨綢繆。

　2、本案准予備查。

（二） 專案報告-「公務車輛維修之廉政研究檢討及

策進作為」專題報告（詳會議資料）

養護工程處山線工程隊陳隊長漢生報告：

（略）
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 主席指（裁）示： 

1、本案經法院審理，亦經議會議員提出，

雖是於 107年發生，隔年 108年發現即

果斷予以處理，修訂監理機制，涉案同

仁便宜行事或貪圖小利的價值觀非常不

可取，另外長期合作的維修廠商殷實誠

信也非常重要，不能夠為了方便，使單

據的開立流於弊端，請各單位依照策進

作為就有關公務車管理及維修部分落實

辦理。

2、本案准予備查。

肆、　提案討論：

（一）提案一：訂定陽光公廁制度化案。

 本局公園景觀管理科張科長以欣：

　  本案是指在公園綠地範圍內興建一定面積

即 60 平方公尺以下公廁，目前都發局修法辦

況是「臺中市建築管理自治條例」已經由內政

部報請行政院核定中，於核定完成後，本局依

照都發局訂定「臺中市免辦建築執照建築物或
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雜項工作物處理原則」，即可免建照執照興建

60平方公尺以下公廁，今日上午亦於總顧問會

議針對提供之圖說、配置圖及單價，請本局及

所屬機關長官及同仁交換意見，後續會再請建

築師再進行微調，然後再進行討論以後陳審後

提供各相關單位使用。以上為都發局修法辦況

目前實際執行上，興建 60 平方公尺以下公廁，

已經依照免照相關規定施行，以上補充說明。

主席指（裁）示：

1、本案提供相關圖面、圖說，與以前在沒

有備審或送審程序前，本局基本道路、橋

梁等事實上都有制式圖說及簡易建圖相同，

一方面可以增加行政效率、減輕負荷，另

外也可以節省效能，請執行單位新工處及

養工處參處。

2、餘照案通過。

（二）提案二：公共工程如以綠建築進行設計，建請

於公開宣導時羅列機電設備可達到

之優點案。
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　　 新建工程處機電工程科林代理科長添嘉：

    因為綠建築標章裡面有包含空調系統節能

設備、照明設備節能以及省水節能等，如果能

夠將前述優點披露在新聞稿上的話，可以加強

決心，並讓民眾能夠瞭解市府是要達到與地球

環境共生的目的，以上補充說明。

     主席指（裁）示：

     資訊揭露很重要，提案建議很好，照案通過。

（三）提案三：修正本局及所屬機關小額採購作業

要點案。

           新建工程處政風室蔡主任筱葭： 

　　 本案提案緣由是依據政風處函請各機關

針對小額採購作業要點有不合時宜或未臻完

備之處進行修正，以上補充說明。

主席指（裁）示：

1、請秘書室依照提案建議內容辦理，並一

併檢視是否有其他不合時宜或應與時俱

進的內容，一併檢討修正，並請於近期

進行簽辦。
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2、餘照案通過。

（四）提案四：有關同仁涉犯「對於職務上行為收

受賄賂罪」之建議事項及策進作為

案。

養護工程處政風室吳主任芳如：

　　本提案是有關業務助理不違背職務收受

賄賂案，針對正式人員均有辦理定期考核，

本案涉案人員是業務助理，請各單位針對業

務助理加強關懷考核及適時輪調，如遇有特

殊狀況並請各科、隊長予以記錄，以上補充。

主席指（裁）示：

養護工程處政風室就本案提出積極作為，提

醒有關單位適度關懷及考核，照案通過。

伍、 臨時動議：無。

陸、 主席結論：

　　政風室簡報精簡扼要、而且是很切題，尤其在會

議資料第 22、32、33頁提到策進作為，都是非常值

得相關主管去叮囑我們的同仁，尤其我一開始就講了，

本局是掌管重要建設的機關，年度經費未併計附屬單
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位的部分，都已超過百億元，所以難免外界會放大檢

視，或者在每個人承辦業務只要有關利益，這個利益

其實包括很廣泛，不一定是有關財務上，有時候在一

些方便或者是工期上面的核認，都有相當的關係，大

家在市府也都服務相當的久，尤其我們現在要求陽光

清廉政治，這次廉政會報所提積極建議與相關作為，

請各位主管能夠依照規範並且落實執行。

柒、　散會：下午 4時。
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